
Бизнес новоалтайских пред-
принимателей Светланы и 
Павла Растороповых начинал-
ся в полном соответствии с 
русской народной поговоркой: 
не было бы счастья, да несча-
стье помогло.Т  

– Так получилось, что в 2010 году 
я осталась без работы и обратилась в 
службу занятости за помощью и под-
держкой, – рассказывает Светлана 
Анатольевна. – Я думала поначалу, что 
там мне предложат новую работу, но 
вместо этого мне предложили начать 
свое дело, поучаствовать в краевой 
программе по снижению напря-
женности на рынке труда. Я сразу 
согласилась. Написала бизнес-план, 
защитила его, и мы стали заниматься 
производством искусственного деко-
ративного камня из гипса.

Выбор такого направления был не 
случаен, поскольку по образованию я 
инженер-строитель, а мой муж Павел 

много лет занимался отделочными 
работами. В своей деятельности он 
столкнулся с тем, что продукции, ко-
торую сейчас производим, на рынке 
просто не было, а если и была, то не-
высокого качества.

Но если нельзя купить, то можно 
сделать, решили муж и жена Расто-
роповы. Решили – и организовали 
семейный бизнес – Светлана, Павел 
и сын Анатолий, который, набрав-
шись опыта, через три года открыл 
собственное дело.

Стартовым капиталом для нового 
бизнеса стали 58 800 рублей, полу-
ченных на его развитие все в той же 
службе занятости. Благодаря тому, 
что организация такого производства 
не связана с закупкой дорогостояще-
го оборудования – фактически весь 
труд здесь ручной, удалось обойтись 
без серьезных капиталовложений. 
Тем более что при приеме на рабо-
ту очередного человека каждый раз 
следовала финансовая господдержка.

Естественно, когда стали расши-
рять производство, возникла необ-

ходимость в новых рабочих руках. 
Светлана вновь обратилась в службу 
занятости,  и у них появилось двое 
новых работников. В 2013 году Расто-
роповы приняли участие в программе 
по привлечению на работу людей с 
ограниченными возможностями и к 
ним пришел Алексей, на труд которого 
они, по их собственным словам, по 
сей день не нарадуются.

– На его месте, формовщика гип-
солитейного производства,  и другие 
люди работают, – говорит Светлана 
Анатольевна. – Но у Алексея произ-
водительность труда значительно 
выше. Так быстро, как он, работать 
никто не может.

На данный момент на маленьком 
семейном предприятии Растороповых 
производят около 250 видов гипсово-
го камня. Сбыт – Алтайский край, 
Новосибирская область. Основной 
рынок – Барнаул. В краевом центре 
их продукцию берут почти в 20 ма-
газинах.

(Окончание на 2 стр.)

Объективно и оперативно обо всем

№ 217
(29358)

Суббота,
19 ноября, 
2016 годКраевая

массовая
газета
Издается 

с 12 августа
1917 года

www.ap22.ru

 ПРОГНОЗ 
в крае сегодня в Барнауле

в последующие двое суток в крае
20 ноября Ветер переменный, 2-7 м/сек.,

без осадков, утром местами 
изморозь, туман.

21 ноября Ветер переменный, 3-8 м/сек.,
без осадков, утром местами
изморозь, туман.

Ветер северный, 2-7 м/сек.,
без осадков, утром местами

изморозь, туман.
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-22о -27о
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Когда работа и жизнь – синонимы
  НОВОСТИ .

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

Интервью медиахолдингу
Губернатор Александр Карлин встретился с журна-

листами информационного агентства «Россия сегодня».
Рабочая встреча состоялась в Москве 15 ноября на площадке 

международного информационного агентства. Заместитель 
генерального директора Дмитрий Груздев подробно рассказал 
главе региона о структуре медиахолдинга и его основных 
информационных продуктах. Он напомнил, что МИА «Россия 
сегодня» не так давно запустило информационное новостное 
агентство и радио Sputnik, вещающее в 30 странах и 80 городах 
мира. А сайт агентства www.ria.ru является одним из самых 
посещаемых информационных ресурсов в стране.

На встрече с журналистами Александр Карлин рассказал о 
социально-экономической ситуации в Алтайском крае, работе 
над проектом регионального бюджета 2017 года. Большое 
внимание в ходе разговора собеседники уделили развитию 
туризма, пищевой промышленности, сельского хозяйства и 
других отраслей экономики нашего региона.

– Мы сегодня проектируем свои финансовые возможно-
сти на 2017 год. Могу отметить, что краевой бюджет следую-
щего года можно назвать устойчивым, с ярко выраженной 
социальной направленностью. Выделяем на поддержание 
социальной сферы около 75% расходов бюджета. Но вместе 
с тем мы сохраняем в нем на следующий год и средства на 
реализацию краевой инвестиционной программы, – подчер-
кнул Александр Карлин.

Полный текст интервью будет опубликован в ближайшее время 
на сайте информагентства.

Подготовила Кристина ЛИВЕР

Движение – по плану
В Барнауле сильные морозы не повлияли на работу 

общественного транспорта.
Как пояснили в городском комитете по дорожному хозяй-

ству, благоустройству, транспорту и связи, в пятницу утром 
на линию по плану вышли все автобусы муниципальных 
маршрутов, трамваи и троллейбусы.

– Похолодание не повлияло на работу электротранспорта. 
В течение дня на линиях случаются поломки, их оперативно 
устраняют, – пояснила пресс-секретарь МУП «Горэлектротранс» 
Олеся Черских.

Например, вчера в семь утра в районе остановки «Новый 
рынок» из-за сильного мороза лопнул несущий трос и «ро-
гатые» остановились. На дороге в обе стороны образовалась 
пробка. Аварийная служба в течение часа решила вопрос с 
подачей электроэнергии.

На выходные алтайские синоптики объявили штормо-
вое предупреждение. 19 и 20 ноября в регионе ожидается 
холодная погода, столбик термометра местами достигнет 
отметки -45 градусов.

Екатерина ЗЕЛЕНОВА

Пик морозов придется 
на эти выходные. Поте-
плеет в регионе только 
ко вторнику, 22 ноября.

Вчера в администрации 
края прошло заседание ко-
миссии по предупреждению 
и ликвидации чрезвычай-
ных ситуаций и обеспече-
нию пожарной безопасно-
сти. Первый заместитель 
губернатора Сергей Локтев 
призвал принять все меры, 
чтобы пройти отопительный 
сезон без серьезных аварий 
и последствий.

Сильные морозы в регио-
не продержатся до 22 ноября. 
Пока наиболее холодная ночь 
была на 17 ноября, тогда тем-
пературы опустились на 27 
наблюдательных станциях 
ниже исторических отметок. 
В Барнауле такие показате-
ли были лишь в 1902 и 1937 
годах. Синоптики предупре-
ждают, что в предстоящие вы-
ходные дни ситуация только 
усугубится.

– Температура будет опу-
скаться до минут 35 градусов,  
местами до минус 45, – расска-
зал начальник Алтайского 
центра по гидрометеороло-
гии и мониторингу окружа-
ющей среды Александр Лю-
цигер. – Только со вторника 
морозы несколько ослабятся. 
Но придут снегопады и мете-
ли. После 22 ноября ночные 

температуры будут до минус 
20, дневные минус 8 – 12 гра-
дусов.

В ближайшие дни главам 
муниципальных образова-
ний необходимо проинфор-
мировать население о мерах 
профилактики и правилах 
пожарной безопасности при 
эксплуатации печного ото-
пления. Нужно организовать 
проведение дополнительных 
инструктажей с работниками 
котельных, аварийных бри-
гад. Обеспечить ежедневный 
контроль за поставками то-
плива,  наличием аварийного 
запаса материально-техни-
ческих средств и ресурсов. 
Проверить готовность авто-
номных источников электро-
снабжения.

– Также следует прорабо-
тать вопросы по размещению 
водителей и пассажиров в 
пунктах обогрева, организо-
вать питание, горячий чай, – 
говорит первый заместитель 
губернатора Сергей Локтев. 
– Для недопущения роста ко-
личества пожаров требуется 
активизировать профилакти-
ческую работу. Особое внима-
ние нужно уделить социально 
неадаптированным слоям 
населения. Я прошу жителей 
края обеспечить безопасную 
эксплуатацию газового обору-
дования. В условиях низких 
температур ограничить пре-
бывание детей на улице.

В числе важных мер – 
своевременное открытие 
ледовых переправ. Главы 
муниципальных образова-
ний должны взять на особый 
контроль недопущение выхо-
да людей на лед в опасных ме-
стах, выезда автотранспорта 
за пределы ледовых переправ.

К сожалению, зимой на 
водоемах Алтайского края 
продолжают гибнуть люди.

– Практически все проис-
шествия зарегистрированы 
в местах зимней рыбалки, 
– сказал главный государ-
ственный инспектор по ма-
ломерным судам Алтайского 

края Андрей Субочев. – Дети 
гибнут в черте населенных 
пунктов, когда несовершен-
нолетние выходят на лед без 
присмотра взрослых. Кроме 
того, происходят десятки слу-
чаев провала техники под 
лед, где по счастливой слу-
чайности удалось избежать 
человеческих жертв.

По словам главного госу-
дарственного инспектора по 
маломерным судам, работа 
по выявлению и пресечению 
фактов выезда автотранспор-
та на лед замерзших водоемов 
организована только в четы-
рех районах края: Третьяков-

ском, Шелаболихинском, 
Каменском и Советском. В 
остальных муниципальных 
образованиях данная работа 
не организована.

На совещании много вни-
мания уделили эксплуатации 
газового оборудования, что в 
морозы становится особенно 
важным. В последнее время 
на территории страны уча-
стились случаи ЧП, связан-
ных с эксплуатацией газовых 
сетей в населенных пунктах 
и использованием газового 
оборудования в жилых домах.

В крае подготовлен график 
совместных рейдовых осмо-
тров газифицированных со-
циально значимых объектов 
и многоквартирных домов. 
Согласно ему сотрудниками 
пожарной охраны вместе с 
органами местного самоу-
правления, Ростехнадзора, 
сотрудниками Государствен-
ного жилищного надзора и 
представителями газовых 
служб ежедневно проверяют-
ся 80 – 90 многоквартирных 
жилых домов и 25 – 30 соци-
ально значимых объектов.

Однако сегодня не все 
собственники многоквар-
тирных жилых домов име-
ют договоры на техническое 
обслуживание и аварийное 
обеспечение.

– Нужно взять на особый 
контроль все организации, 
которые управляют жилыми 

домами и не имеют соответ-
ствующих договоров, – сооб-
щил заместитель начальника 
управления ЖКХ Главстроя 
Игорь Хроменков. – Самый 
большой жилищный фонд в 
регионе находится в Барнау-
ле. Здесь 61 многоквартирный 
дом не имеет таких договоров. 
И такие дома есть практиче-
ски в каждом районе.

Вторая проблема – это не-
желание жителей впускать в 
свои квартиры проверяющих. 
Несколько тысяч абонентов в 
течение последних трех лет 
не обслуживались в связи с 
этим. Об этой проблеме гово-
рят на федеральном уровне. 
16 ноября Государственная 
дума в третьем чтении при-
няла законопроект, где значи-
тельно увеличены санкции 
за незаключение договоров 
и недопуск проверяющих в 
свои дома. Для физических 
лиц предусмотрены штра-
фы от одной до двух тысяч 
рублей, для юридических – 
40 – 100 тысяч.

На совещании было под-
черкнуто, что по прогнозу 
зима ожидается достаточно 
суровой, поэтому нужно при-
нять все меры, чтобы пройти 
зимний отопительный сезон 
без серьезных аварий и по-
следствий.

Кристина ЛИВЕР,
Сергей БАШЛЫЧЕВ 

(фото)

  В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ .

  ЦИФРЫ И ФАКТЫ .

В режиме оперативной готовности
Уважаемые читатели!

Напоминаем, что вы можете оформить 
подписку на 1 полугодие 2017 года любым 
удобным для вас способом.

Индекс 50300
(без официальных документов) 

Индекс 50303 
(с официальными документами)

В почтовом отделении связи

480,00 руб. 900,00 руб.

В киосках «Роспечать Алтай» г. Барнаула

381,60 руб. 514, 20 руб.

В киосках «Лига-Пресс» г. Барнаула 

230,00 руб. 382,00 руб.

Агентство подписки «Урал-Пресс Кузбасс»

515,81 руб. 731,30 руб.

ПОДПИСКА‐2017

На правах рекламы.

Сильные морозы в регионе продержатся до 22 ноября.

Год назад Светлана Расторопо-
ва стала победителем Междуна-
родного конкурса «Лучшие това-
ры и услуги Евразии – ГЕММА».

В этом конкурсе участвуют 
59 стран, при этом особое вни-
мание уделяется предприяти-
ям малых городов и сельской 
местности. Представленные 
на нем новоалтайские изделия 
– четыре вида декоративных 
камней – изучались дотошно, в 
результате наивысшую оценку 
экспертной комиссии заработал 
камень искусственный декора-
тивный гипсовый. Здесь нужно 
сказать, что упомянутый выше 
конкурс – это своеобразный аналог советского «Знака каче-
ства». Ведь «Лучшие товары и услуги – ГЕММА» – независимая 
экспертиза оценки качества продукции, услуг и технологий 
на территории пространства ВТО. Этот конкурс стал первым 
и единственным международным конкурсом, проходящим 
на территории четырех федеральных округов России и за ее 
пределами, а именно в 40 странах.
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Павел Расторопов свое дело знает.Образцы продукции.
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Вчера в Барнауле на линию по плану вышли все автобусы.



«Р , »
По просьбе представителей 

торговых центров Светлана и 
Павел намерены со временем 
начать производство гипсовой 
лепнины – карнизов, плинту-
сов. Поступают к ним и прось-
бы об изготовлении бетонного 
камня, но есть проблема…

– Место нужно, – просто го-
ворит Светлана. – Технология у 
нас есть, опыт тоже, с людьми 
центр занятости поможет, поя-
вится возможность – наладим 
и это дело. 

Сегодня главная проблема 
у Растороповых – нехватка 
производственных площа-
дей. Комната, где ведутся ра-
боты, действительно совсем 
небольшая, и журналистам 
краевых СМИ при посещении 
этого производства приходи-
лось стоять едва ли не плечом 
к плечу. Потому в мыслях у 
супругов-компаньонов со-
здание нового просторного 

цеха для работы. Поначалу, 
возможно, арендованного, а 
впоследствии обязательно 
своего. Желательно бы на 200 
квадратных метров. Надеются 
и в этом деле получить госу-
дарственную поддержку.

По словам Павла Расторопо-
ва,  в их совместном с супругой 
бизнесе он отвечает за произ-
водство, а она – за все остальное. 

Недавно он открыл собствен-
ное дело – занимается изго-
товлением каминов все с той 
же гипсовой отделкой, своим 
камнем. Создает серьезную кон-
куренцию каминам китайского 
производства, которые сегодня 
превалируют на нашем рынке.

Работы много, и времени на 
отдых остается мало. Любят 
они с женой вместе ходить в 

кино, порой на несколько ча-
сов вырывается он на рыбалку, 
ездят отдохнуть ненадолго в 
Горный Алтай. За шесть лет 
занятий своим делом один раз 
сумели побывать во Вьетнаме.

– Что поделаешь, – без всяко-
го сожаления говорит Расторо-
пов, – бизнес есть бизнес, когда 
начинаешь им заниматься, 
слова «работа» и «жизнь» ста-

новятся синонимами. Мне как 
молодому предпринимателю 
хорошо, – улыбается он. – Всегда 
по любому вопросу могу про-
консультироваться у жены. Так 
легко работать. У нас если и 
возникают споры, связанные 
с производством, мы их быстро 
и спокойно решаем. Мы всег-
да вместе. Мне без Светланы 
скучно, а ей – без меня.

Работает предприятие по 
изготовлению гипсового кам-
ня в две смены, фактически 
круглосуточно. Зарплата у его 
работников выше средней по 
Новоалтайску.

– С начала действия програм-
мы самозанятости в Новоал-
тайске, а значит, с 2009 года, 
в городе было создано более 
170 рабочих мест, – говорит 
исполняющая обязанности 
директора центра занятости 
Новоалтайска Галина Санкина. 
– За это время было выделено 
более 9 миллионов рублей на 
помощь в открытии предпри-
нимателями собственного дела 
и более 10 миллионов рублей на 
создание новых рабочих мест. 

Сегодня из занявшихся 
своим делом более чем 150 
предпринимателей порядка 
80% продолжают работать в 
избранном ими бизнесе. В 
основном это строительство, 
организация детских садов, 
транспортные услуги, комму-
нальное хозяйство.

Константин СОМОВ, 
Евгений НАЛИМОВ (фото)

Накануне Дня налогового 
работника мы беседуем с 
Валерием Тарадой, руко-
водителем регионального 
управления ФНС по Алтай-
скому краю, о результатах 
работы его ведомства в 
этом году и о том, что 
ждет налогоплательщи-
ков в следующем.С

– Валерий Викторович, давай-
те начнем с итоговых цифр 
по сбору налогов.

– За 10 месяцев положительная тен-
денция наблюдается по всем уровням 
бюджетов. Мы твердо гарантируем 
выполнение плана 2016-го, но, может, 
не с такой динамикой, какая зафикси-
рована на сегодняшний момент. Пока 
в бюджетную систему мобилизовано 
60 млрд рублей, что на 13% больше 
аналогичного периода прошлого года.

При этом зафиксирован рост по 
всем основным налогам. Он связан 
как с улучшением состояния эко-
номики края, так и с качеством ад-
министрирования. Влияние этих 
факторов соотносится как 70х30.

Налога на прибыль организаций 
собрали на 42% больше. Это объясня-
ется увеличением налогооблагаемой 
базы. Основную прибавку дали так 
называемые консолидированные 
налогоплательщики, к которым, 
например, относятся «Алтай-кокс», 
госбанки, «Мария-Ра». И что отрадно 
– растет прибыль сельхозпредприя-
тий, зарегистрированных на терри-
тории края. Они встают на твердую 
экономическую основу.

Сборы НДФЛ выросли на 5% бла-
годаря увеличению на 2% совокуп-
ного фонда оплаты труда и на 70% 
поступлений дивидендов от акций, 
которыми владеют граждане.

Акцизов собрали на 35% больше 
из-за увеличения производства 
спиртных напитков и повышения 
ставок акциза на пиво.НДС –  

Прибавку сборов НДС на 15% я бы 
связал с полноценным внедрением 
автоматизированной системы кон-
троля «АСК НДС-2».

– Это что за «зверь»?
– С 1 января текущего года декла-

рация по НДС расширилась за счет 
включения в нее информации из 
книг покупок и продаж. Если один 
контрагент продал товар, то он от-
ражает этот факт в книге. С другой 
стороны это делает покупатель, и так 
далее – до конечного потребителя. И 
цена этого товара должна быть оди-
накова у всех участников цепочки. 
Система «НДС-2» за этим следит и 
если видит нарушение, то сигнали-
зирует налоговому инспектору. И 
он идет с проверкой на проблемное 
предприятие. Эта система позволяет 
исключить фиктивные экспортные 
сделки с фирмой-однодневкой, по 
которым раньше мы не видели факта 
мошенничества и государство воз-
вращало НДС из бюджета.

По результатам работы «НДС-2» 
Алтайский край занимает сегодня 
примерно 30 место в России. Если 
в среднем по России доля скрытого 
предприятиями НДС к уплаченному 
составляет 1,29%, то в Алтайском крае 

– 0,9%. В начале года этот показатель 
был у нас около 29%. То есть систе-
ма заработала, и все цепочки между 
контрагентами нарисовались. И мы 
начали их отрабатывать.

– Наверное, нечистые на руку 
предприниматели взвыли?

– Кто не воровал у государства, тот 
нормально себя чувствует, а осталь-
ные взвыли, потому что надежды 
у них на возвращение к старому не 
осталось, пусть и не мечтают.

К тому же Россия вступила в Орга-
низацию экономического сотрудни-
чества и развития, что позволяет нам 
получать по запросам информацию 
о движении средств по зарубежным 
счетам алтайских компаний, в том 
числе и в офшорах. С 2018 года эта 
информация будет в налоговую 
службу поступать в автоматическом 
режиме. И мы сразу увидим, если 
кто-то решит отмыть деньги, якобы 
купив за границей оборудование у 
компании-однодневки.

– По валютному контролю вы 
уже с этого года работаете. 
Какие результаты?

– Результаты есть, но я не хотел 
бы их сравнивать с теми, каких 
добивались наши коллеги из Рос-
финнадзора.

– К вам же и кадры перешли 
оттуда…

– Мы одно из пяти территори-
альных управлений, которому 
разрешили создать целый отдел 
валютного контроля. Это связано с 
приграничным положением края и 
приличным количеством предприя-
тий, занимающихся экспортом своей 
продукции: «Эвалар», «Алтай-кокс», 
«Кучук-сульфат» и т. д.З , , 

– С этого года налоги рас-
считываются налоговым 
автоматом, большинство 
услуг сегодня граждане могут 
получить через «Личный каби-
нет налогоплательщика». Не 
приведет ли это к дальней-
шему сокращению инспекций?

– Не приведёт, так как объем работ 
не сокращается. Налоговый автомат 
подразумевает введение единой базы 
по налогам на имущество, землю и 
транспорт. Если раньше за квартиру, 
которая у вас, условно говоря, есть 
в Сочи, налог рассчитывала сочин-
ская инспекция, а за барнаульскую 
квартиру – барнаульская, то сегод-
ня рассчитывает за обе квартиры 
общероссийский центр обработки 
данных. Вся надвижимость сгруппи-
рована в одной квитанции. Это пре-
дотвращает путаницу. Все квитанции 
для Сибири печатают в Кемерово, 
а потом их рассылают налогопла-
тельщикам. Такая концентрация 
сокращает затраты на печать.

– Последнее время по радио 
чуть ли не ежечасно напоми-
нают жителям края, чтобы 
они не забыли заплатить на-
логи на имущество до конца 
ноября. Многие уже запла-
тили?

– Больше, чем в прошлом году, но 
это не говорит, что за оставшиеся две 
недели мы полностью выполним 
годовой план по этим налогам.

– А зачем вы эту субботу объ-
явили как день открытых 
дверей?
– Потому что очень много посту-

пает вопросов от граждан по упла-
те налогов, до 200 звонков в день на 
«горячую линию». Кроме того, люди 
сами идут в налоговую. В некоторые 
дни приходит до 800 человек, уве-
ряя, что им неправильно начислили 
налог.

С этого года инвентаризационная 
стоимость имущества умножается 
на коэффициент-дефлятор, кото-
рый введен федеральным законо-
дательством. Он увеличивается с 
каждым годом. Плюс в некоторых 
муниципальных образованиях 
еще и увеличились ставки налога. 
И как только имущество дорожает, 
оно попадает под другую ставку, ко-
торая в несколько раз больше. Мы 
это объясняем клиентам, но они не 
проникаются к нам любовью. Счи-
тают, что дополнительные налоги 
идут нам на зарплату.

Между тем правила обязывают 
попросить клиентов оценить нашу 
работу: понравилось или нет. Мы 
ведь сервисная служба. И, что ин-
тересно, люди в конце концов пони-
мают, что мы не виноваты, а нашу 
работу оценивают в среднем на 4,5 
балла из пяти возможных.

– В этом году заканчивается 
так называемая налоговая 
амнистия, когда можно сооб-
щить о неучтенном имуще-
стве и н алог с него возьмут 
только за один год, а не за 
три. Много нашлось таких 
добровольцев?

– Человек триста. Много это или 
нет – сказать трудно. Может, это все, 
кто должен был сообщить. Конеч-
но, мы не будем ходить по дворам 
и проверять, построил ли кто на 
участке новую баню или гараж, но 
у нас действует другой инструмент 
– око соседа. И нам поступает не-
мало писем, где соседи сообщают 
о подобных фактах. Сегодня го-
товится проект закона о выделе-
нии финансирования гражданам, 
которые помогают фискальным 
органам выявлять недобросовест-
ных налогоплательщиков. В США 
такой закон давно работает, и это 
правильно.

– С текущим годом разобра-
лись. А какие планы на сле-
дующий?
– На 2017-й прогнозируется неко-

торый рост сборов. План по сбору 
в федеральный бюджет нам дово-
дится сверху, и его в любом случае 
придется выполнять, а вот в работе 
по подготовке краевого бюджета мы 
активно участвуем и все на данном 
этапе предложенные краевым фин-
комитетом цифры поддерживаем. 
Они больше, чем в прошлом году, 
но они реальные, и мы уверены, что 
их выполним.Н  , 

– Со следующего года ваша 
служба будет собирать стра-
ховые взносы. Какие измене-
ния ждут предпринимателей?

– Никакие. Пусть не волнуются, 
если мы имеем в виду добросовест-
ных предпринимателей. А остальные 
пусть боятся. Государство передало 
нам администрирование этих взно-
сов, имея в виду наш опыт, инстру-
менты и карательные возможности, 
начиная от серьезных штрафов до 
уголовных дел, которые в этом году 
растут как грибы.

С другой стороны, предпринима-
телям будет легче, так как раньше 
к ним приходили проверяющие из 
трех фондов и налоговой и у каждо-
го свои правила и подходы. Теперь 
система унифицируется: либо вы 
платите в соответствии с законом, 
либо получаете наказание вплоть 
до уголовного. И полномочий у нас 
больше, чем у трех фондов, вместе 
взятых.

– С 1 февраля 2017 года 
продавцы будут обязаны ис-
пользовать так называемые 
онлайн-кассы, которые позво-
ляют передавать в налого-
вую информацию о продаже 
в режиме реального време-
ни. Приходилось слышать от 
предпринимателей, что они 
не готовы к новшеству. А у 
вас как?

– У нас всё хорошо. Опять же, если 
мы говорим о тех, кто пытается схи-
трить, то с 1 июля им придется тя-

жело. А кто дружит с законом, тот не 
должен столкнуться с трудностями, 
так как изменение кассовой техники 
идет поэтапно, в зависимости от рода 
деятельности и формы собственно-
сти предпринимателей, и процесс 
должен завершиться до 1 июля 2018 
года. С этого времени все предприни-
матели должны работать с кассами 
независимо от того, торгуешь ты в 
Барнауле или глухой деревушке.

– Их же покупать надо. Внача-
ле государство обещало, что 
затраты на приобретение 
касс ККТ полностью компен-
сирует налоговым вычетом, 
теперь об этом не слышно.

– Это вопросы к законодателям, 
а не к нам. Но я хочу пояснить, что в 
качестве онлайн-кассы предприни-
матель может использовать обыкно-
венный смартфон с установленной на 
него специальной программой и еще 
нужен принтер для распечатки чека, 
можно вообще не покупать новый, 
а модернизировать старый аппарат, 
что будет значительно дешевле. Зато 
онлайн-кассы не требуют обязатель-
ного обслуживания в сервисных цен-
трах, которым предприниматели 
раньше платили немалые деньги.

– Зачем вам информация о 
продажах, если малый бизнес 
налоги платит с вмененного 
дохода?

– ЕНВД применяется, если годо-
вая выручка не превышает 60 млн 
рублей. Есть немало предприни-
мателей, у которых она больше, но 
мы не можем это доказать. Теперь 
проблема решится просто: зарабаты-
ваешь больше 60 млн – переходи на 
общую систему налогообложения.

– С каким настроением вы 
готовитесь встретить но-
вый год?

– С оптимистичным. Главное, 
чтобы была налогооблагаемая база, 
которая зависит от экономического 
развития региона. А налоги соберем. 
Я в этом уверен, потому что у нас с 
налогоплательщиками отношения 
партнерские. Мы никого не гоняем, 
не ловим, не пугаем. Мы приходим к 
бизнесмену и показываем расчеты по 
его предприятию. Если налогообла-
гаемая база заметно отличается от 
среднероссийских показателей, то 
это вызывает у нас вопросы. Чаще 
всего налогоплательщик понимает, 
что скрыть доходы не удастся, и до-
плачивает в бюджет положенную 
сумму. Бывает, что человек неосоз-
нанно, по незнанию занизил ее, так 
как законы часто меняются. Пока 
один закон притрется к другому, 
можно шмыгнуть в зазор и впол-
не легально сэкономить. А можно 
шмыгнуть не туда и попасть лет на 
пять в места не столь отдаленные. 
Всё это мы объясняем нашим клиен-
там. И за последние шесть лет, как я 
возглавил управление, произошли 
кардинальные изменения: отноше-
ния из недружелюбных переросли 
в конструктивные. Раньше мы про-
веряли предприятия без повода и 
через определенное время, но уж 
если приходили, то всегда старались 
найти нарушение. Сегодня мы идем 
только к тем, кто нарушил какие-то 
критерии риска совершения налого-
вого правонарушения. Их перечень 
есть на сайте ФНС. Поэтому надо либо 
честно работать, либо не ныть.

Евгений ШУМИЛОВ
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Поощрить Благодарностью Губернатора Алтайского края:
за многолетний добросовестный труд и высокий профес-

сионализм КОЛОСОВА Николая Александровича, директора 
общества с ограниченной ответственностью «Центральное», 
Родинский район;

за активную патриот ическую работу в крае и пропаганду 
примеров мужества и героизма ГУРСКОГО Анатолия Ивано-
вича, ветерана Вооруженных Сил Российской Федерации, 
г. Новосибирск.

Губернатор Алтайского края
А. КАРЛИН.

«Мы никого не ловим и не пугаем»

Когда работа и жизнь – синонимы
(Начало на 1 стр.)

Уважаемые работники 

и ветераны налоговой службы!
Примите искренние поздравления с праздником!

Вы выбрали сложный и ответственный путь служе-

ния Отечеству. От профессиональной работы налоговых 

органов зависит решение многих социально-экономи-

ческих задач. Ваш труд – один из показателей стабиль-

ности государства.
Налоговая служба в Алтайском крае более 25 лет 

является надежным партнёром краевых властей в 

вопросах развития региона. В этом году вы обеспе-

чили прирост поступлений в бюджеты всех уровней. 

Только в региональную казну дополнительно моби-

лизовано 4,2 млрд рублей, что на 13% выше уровня 

прошлого года. Важно, что наряду со стремлением 

повысить уровень собираемости налогов службой 

проводится комплекс мероприятий, чтобы стать 

ближе, доступнее и понятнее жителям края. Бла-

годарю за труд!
Желаю вам здоровья, мира и благополучия!

Уважаемые работники 

и ветераны налоговой службы!
Поздравляю вас с профессиональным праздником!

Налоги – одна из фундаментальных основ финан-

совой и социальной стабильности государства. От 

своевременного полноценного пополнения консоли-

дированного бюджета зависят выполнение государ-

ством всех социальных обязательств как федерального, 

так и регионального значения, новые экономические 

и инфраструктурные проекты и в целом уровень и 

качество жизни наших граждан. В текущем году вам 

удалось добиться роста налоговых сборов, благодаря 

чему смогли увеличить доходную часть регионального 

бюджета на 2 млрд рублей и направить эти средства 

на развитие Алтайского края.

В алтайском подразделении Федеральной на-

логовой службы трудятся высококомпетентные, 

ответственные, добросовестные и внимательные 

специалисты. В своей деятельности вы активно ис-

пользуете не только наработанный годами опыт, но 

и современные технологии и методы налогового 

администрирования. Это дает возможность эконо-

мить время налогоплательщиков, снижать адми-

нистративное давление на бизнес, стимулировать 

предпринимательскую активность и в конечном 

счете повышать инвестиционную привлекатель-

ность Алтайского края.

Желаю вам дальнейших успехов в труде, верности 

профессиональному долгу, здоровья, счастья и благо-

получия вам и вашим семьям!

Губернатор Алтайского края
А. КАРЛИН.

21 ноября – 
День работника 
налоговых органов 
Российской Федерации

«Прямая линия»
В редакции газеты «Алтайская правда» во вторник, 

29 ноября 2016 года, пройдет «прямая линия» на тему «Из-
менения в пенсионной системе: индексация и выплата 
пенсий, социальные выплаты, материнский (семейный) 
капитал».

Если у вас есть вопросы по пенсионному законодательству, 
вы хотите узнать, как можно получить госуслуги через Пор-
тал электронных сервисов на сайте ПФР, если вам нужна кон-
сультация по материнскому капиталу, то эта информация – 
для вас. 

На вопросы читателей ответит Борис Трофимов, управляю-
щий краевым Отделением Пенсионного фонда. 

Звоните Борису Александровичу 29 ноября с 15.00 до 16.00 
по телефону (385-2) 63-00-65.

В Барнауле 
появилась «Галактика»

17 ноября в Барнауле состоялось открытие нового ТРЦ 
«Галактика».

Он занял место бывшего Барнаульского аппаратур-
но-механического завода на проспекте Строителей и стал 
одним из самых больших по площади торговых центров 
города. Правда, пока там начали работу только десять 
процентов из предполагаемых отделов. Якорным аренда-
тором стал продуктовый магазин крупной французской 
сети.

Несмотря на мороз и рабочий день, на открытие собралась 
толпа народу. Добавим, отличительной чертой ТРЦ стала 
большая двухъярусная крытая парковка на 1700 машино-
мест.

Наталья СОХАРЕВА

***

Председатель Алтайского краевого 

Законодательного Собрания,
А. РОМАНЕНКО.

Валерий Тарада считает, 
что добросовестному налогоплательщику можно не волноваться.

На покрасочном участке.Быстрее Алексея никто не управится.
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Объявление
В Октябрьский районный суд г. Барнаула поступило заявление Гран-

киной Т.И. об утрате сберегательного сертификата на предъявителя се-
рии СШ № 1216186 от 09.09.2016 года номинальной стоимостью 140 000 
руб., выданного в дополнительном офисе № 8644/0148 Алтайского от-
деления № 8644 Сбербанка России (ПАО). В связи с этим суд предлагает 
держателю документов, об утрате которых заявлено, в течение трех ме-
сяцев со дня настоящей публикации подать в Октябрьский районный 
суд г. Барнаула заявление о своих правах на эти документы и предста-
вить подлинные документы.

Уведомление
о проведении общего собрания собственников земельных долей 

из земельного участка, расположенного по адресу: Шипуновский 
район, территория Комарихинского сельсовета, общей площадью 
сельскохозяйственных угодий 10103,4 га, с кадастровым номером 
22:60:0:0080, которое состоится 28 декабря 2016 года в 11 часов в 
Доме культуры с. Комариха, по адресу: Алтайский край, Шипунов-
ский район, с. Комариха, ул. Дубинина, 16.

При себе иметь паспорт и свидетельство о регистрации права 
собственности на земельную долю.

Повестка дня:
1. Определение судьбы земельного участка, находящегося в доле-

вой собственности (аренда и т.д.).
2. Условия передачи земельного участка, находящегося в долевой 

собственности, в аренду ООО «Агрофирма».
3. Избрание уполномоченного лица, представителя собственни-

ков земельных долей с полномочиями действовать без доверенно-
сти от имени участников долевой собственности при расторжении 
и заключении договора аренды земельного участка.

Сообщение о продаже имущества должника
Конкурсный управляющий имуществом ИП Куц И. В. (ОГРНИП 

308222518200026, ИНН 222107878880) Аксёнов Н.И., почтовый адрес: 
656015, г. Барнаул, а/я 3073, тел. 8-913-222-2312), адрес электронной почты: 
torgi.aks@mail.ru, объявляет о продаже имущества должника: Автомо-
биль «Тойота Дюна», 1993 г. в., зав. № LY510007329, начальная цена – 25000 
(двадцать пять тысяч) руб. Автомобиль технически не исправен, разуком-
плектован. Порядок ознакомления с имуществом и с документацией – 
в рабочее время по согласованию с конкурсным управляющим. Заявки 
принимаются в течение 15 календарных дней после опубликования дан-
ного сообщения на указанные почтовый адрес и адрес электронной по-
чты. Оплата производится на банковский счет № 40817810311144002455 
в Филиале № 5440 ВТБ 24 (ПАО) г. Новосибирск, БИК 045004751, в течение 
тридцати дней со дня подписания договора купли-продажи. Победителем 
может быть признано лицо, предложившее наибольшую цену в течение 
периода подачи заявок. Дата, время и место подведения результатов про-
дажи – на очередном собрании кредиторов. Порядок и срок заключения 
договора купли-продажи имущества – по согласованию.

Объявление
В Октябрьский районный суд г. Барнаула поступило заявление Ауло-

вой Н.В. об утрате сберегательного сертификата серии СЧ № 4208131, 
номинальной стоимостью 130835 руб. 45 коп., выданного 21.03.2016 г. 
в ПАО «Сбербанк России» № 4208131. В связи с этим суд предлагает дер-
жателю документа, об утрате которого заявлено, в течение трех меся-
цев со дня настоящей публикации подать в Октябрьский районный суд 
г. Барнаула заявление о своих правах на этот документ и представить 
подлинный документ.

«Бедолага 
моя фамилия»

Давно уже известно, что фамилии могут 
программировать судьбу человека, управлять 
ею. Отмахнуться от этой закономерности 
– ерунда, мол, – не получается. Ибо в профес-
сиональной коллекции любого журналиста 
образчиков такого соответствия формы 
содержанию хватает. Приведу свои и я с не-
значительными изменениями, дабы никого 
не обидеть узнаваемостью.

Читатели «АП», захаживая в редакцию с заметкой или 
очередной житейской историей, как правило, доверяют 
нам свои проблемы. К таким обстоятельным рассказам 
«за жизнь» мы давно привыкли. Но от этого посетителя, 
едва он вошел в кабинет, явственно повеяло безнадегой.

Мужчина средних лет рассказывал о своей судьбе в та-
ких грустных деталях, что невольно думалось: «Да ладно, 
такого не бывает». Перед самым развалом СССР он был № 1 
в заводской очереди на жилье, да только до сих пор живет 
в общежитии – тридцать лет прошло. Нет уже ни завода, 
ни очереди, а сами квартиры в недостроенном доме новые 
предприимчивые акционеры быстренько достроили и 
распродали как коммерческое жилье. Неприятно, конечно, 
но не катастрофа. Можно ведь и ипотеку взять. Так, соб-
ственно, наш герой и решил, но, увы, и этот путь привел в 
никуда. Работая на стройке, он упал и повредил спину. С тех 
пор только легкий труд, а при таких обстоятельствах еще 
пойди найди достойно оплачиваемую работу, да и банки 
неохотно заключают договоры кредитования с теми, у кого 
есть ограничения по здоровью. Недовольны, знамо дело, 
таким положением дел жена и выросшие дети, лузером 
обзываются, пилят бедолагу. Приняв от мужчины письмо 
на тему «Как трудно жить», спрашиваем, как и полагается, 
его Ф. И. О. «Бедолага, – отвечает, – моя фамилия…»

Доводилось общаться с главным бухгалтером одного 
крупного предприятия по фамилии Жадина, разбирать-
ся с жалобой жильцов многоэтажного дома на соседку 
легкого поведения (она, простите, Блудило). Девушка 
Ворона нам рассказывала, что постоянно теряет доку-
менты, сотовые, ключи. Один из моих институтских 
знакомых по фамилии Эльсев (он родом из Осетии) до 
самого получения диплома носил прозвище Шампуньчик. 
А из историй давнего неженатого знакомого по фамилии 
Кулак хоть книжку пиши под названием «А пусть не 
лезут!», главное, ничего придумывать не надо.

Местный астропсихолог Тамара Стрельцова в ответ на 
нашу просьбу прокомментировать такую вот фамиль-
но-лексическую иронию дала совет – один, но на все 
описанные нами случаи:

– Здесь не нужны ни нумерология, ни натальные кар-
ты. Все настолько прозрачно, что расчеты излишни. 
Поправить свои дела люди с говорящими фамилиями 
могут одним способом – сменив ее. Тем более сделать 
это сейчас совсем не сложно.

Согласна с тем, что проблема – не в фамилиях, а в их 
носителях, характерах, психотипах. Можно, конечно, по-
нять людей, которые дорожат отеческими корнями. Гены 
и впрямь пальцем не поправишь. Но если наследственная 
фамилия осложняет жизнь и ее носителю, и окружающим, 
может, и впрямь стоит взять ту, что носит мама, дед или 
бабушка по женской линии? А там, глядишь, и жизненная 
программа наладится. Наверное, не мне одной было бы 
страшно лечиться у врача Могилова и доверить замену 
розеток в своей квартире электрику Рукосуеву.

Тамара ПОПОВА

.В КАМНЕ‐НА‐ОБИ.
Снежное испытание
В начале недели край накры-
ло снежным покрывалом. По 
оценкам каменских комму-
нальщиков, в городе за двое 
суток выпала почти месячная 
норма осадков. Жители Камня 
вновь столкнулись с «непро-
лазной» ситуацией – дороги 
превратились в снежное ме-
сиво с колеями и накатами, а 
тротуары с давних пор даже и 
не мечтают о внимании к ним.

В Камне-на-Оби своей дорожной 
организации нет уже несколько лет. 
Для содержания проезжей части го-
родских улиц по конкурсу определяют 
подрядную организацию, которая в 
рамках договора и заложенной сметы 
выполняет положенный ей объем ра-
бот. Но в последнее время городу все 
сложнее найти желающих участвовать 
в торгах на этот вид услуг. Дорожни-
ки близлежащих территорий не раз 
обжигались о недобросовестность 
городских властей при расчетах за 
выполненную работу, поэтому не спе-
шат участвовать в конкурсе.

В этом году все полномочия по 
содержанию городских дорог, в том 
числе в зимнее время, приняла на себя 
администрация Каменского района. 
В летний период для города в плане 
ремонта было сделано немало – тако-
го объема довольно серьезных работ 
каменские дороги давно не видели. 
А вот зима пока только испытывает 

районных чиновников на способность 
принимать оперативные решения.

Администрация района заключила 
временный договор на сумму менее 
чем 100 тысяч рублей без конкурса 
с одной из городских организаций, 
предоставившей два грейдера на 
расчистку снежных заносов. Но это-
го явно недостаточно. Как пояснили 
нам в районном управлении по ЖКХ, 
строительству и архитектуре, в бли-
жайшие дни состоится конкурс по 
определению подрядной организации, 
готовой заниматься зимним содержа-
нием дорожной сети Камня-на-Оби. В 
прошлом году эту работу выполняло 
крутихинское ДСУ-12. Пожелает ли это 

предприятие участвовать в конкурсе, 
объявленном Каменским районом, 
не известно. Других претендентов 
пока нет.

– Чтобы полноценно заниматься 
расчисткой городских дорог в Камне, 
необходимо не менее десятка единиц 
техники: грейдеры, погрузчики, трак-
торы, грузовой транспорт. У ДСУ-12 
все это есть, мы рассчитываем, что 
это предприятие заявит о своем же-
лании работать в городе и на текущей 
неделе выведет технику на каменские 
улицы, – выразил надежду начальник 
районного управления по ЖКХ Андрей 
Локтионов.

Наталья ИСАЕВА.СИТУАЦИЯ.
Город блуждающих 
фонариков?
Камень-на-Оби до сих 
пор пребывает в тем-
ноте. Портал «АП» 
уже сообщал, что в 
городе нет уличного 
освещения. По утрам 
и вечерам Камень 
напоминает город 
блуждающих фона-
риков – местные жи-
тели, вынужденные 
идти пешком на учебу 
или работу, освещают 
себе путь подручными 
средствами. 

Городская администра-
ция, находящаяся в стадии 
ликвидации, оставила после 
себя более 200 миллионов 
рублей долгов. В том числе 
и энергетикам, которые не 
спешат подавать на должни-
ка в суд, а решают вопрос 
излюбленным способом – 
рубильником.

– Администрация Камен-
ского района, летом приняв-
шая полномочия городской 
администрации, не является 
правопреемницей послед-
ней, мы не имеем права 
расходовать бюджетные 
средства района на погаше-
ние городских долгов, нако-
пленных до объединения, 
– поясняет ситуацию началь-
ник районного управления 
по ЖКХ, строительству и 
архитектуре Андрей Лок-
тионов. – Администрация 
Камня-на-Оби, находящаяся 
сегодня в стадии ликвида-
ции, задолжала в свое вре-
мя многим поставщикам. 
Через суд они включаются 
в реестр кредиторов. Ее долг 
перед «Алтайкрайэнерго» за 
уличное освещение около 1,5 
млн рублей. Но энергетики 
не обращаются в суд с иском 
о взыскании этих средств с 
должника, а решают вопрос 
шантажом и рубильником, 

пытаясь заставить вновь 
сформированную админи-
страцию Каменского района 
заплатить городской долг. 
Аналогично они действова-
ли и с подключением котель-
ных к электроснабжению 
в начале отопительного 
сезона. Но у нас нет такого. 
Администрация Каменского 
района за уличное освеще-
ние «Алтайкрайэнерго» не 
должна ни копейки. Мало 
того, мы составили дого-
вор на электроснабжение 
уличного освещения в Кам-
не-на-Оби от 28 октября 2016 
года и направили его руко-
водству этой компании на 
подписание. Но ответного 
действия нет. Были устные 
переговоры, результата они 
не принесли – наших дово-
дов не услышали. В бюджете 
Каменского района средства 
на уличное освещение Кам-
ня есть. Когда энергетики 
подпишут договор и начнут 

поставлять услугу, мы будем 
ее оплачивать. В сельской 
местности подобные вопро-
сы решаются на уровне сель-
советов, там улицы сейчас 
освещаются.

Руководитель ведомства 
пояснил, что руководство 
района приняло решение 
обратиться в суд с иском о 
понуждении «Алтайкрай-
энерго» заключить дого-
вор об электроснабжении 
уличного освещения Кам-
ня-на-Оби с администра-
цией муниципалитета, не 
имеющего долгов перед 
этой организацией.

Тем временем жители, 
уставшие ждать разреше-
ния ситуации, активно 
обсуждают проблему в 
соцсетях, самостоятельно 
ищут виновных и собира-
ются провести флешмоб под 
девизом «Мы не светлячки! 
Где свет?».

Наталья ИСАЕВА

.РАКУРС.

Извещение о согласовании проекта межевания
Кадастровым инженером Скорняковой Ириной Викторовной, 

658133, Алтайский край, г. Алейск, ул. Советская, 11-а, офис 3; 
e-mail: prokina0000300@yandex.ru; тел. 8-960-954-6564; № 22-14-
32, в отношении земельного участка с кадастровым номером 
22:01:000000:215, расположенного относительно ориентира, рас-
положенного за пределами участка. Ориентир: поселок. Участок 
находится примерно в 0,5 км от ориентира по направлению на се-
вер. Почтовый адрес ориентира: Алтайский край, Алейский р-н, 
п. Александровский, выполняются кадастровые работы по обра-
зованию земельного участка общей площадью 1216000 кв. м, рас-
положенного в 6,2 км по направлению на восток от ориентира: Ал-
тайский край, Алейский район, п. Александровский.

Заказчиком кадастровых работ является Абдрашитов Б.Ш. (почто-
вый адрес: 658103, Алтайский край, Алейский район, п. Алексан-
дровский, ул. Луговая, д. 1, тел. 8-909-500-9642).

С проектом межевания земельных участков можно ознакомить-
ся по адресу: г. Алейск, ул. Советская, 11-а, офис 3, тел. 8 (385-53) 
20-9-29, в течение 30 дней с момента выхода извещения.

Возражения направлять по адресу: 658133, г. Алейск, ул. Совет-
ская, 11-а, офис 3, в течение 30 дней с момента выхода извещения.

Извещение о согласовании проекта межевания
Заказчик: Кимаев Альберт Степанович, тел. 8-909-505-0467, Ал-

тайский край, Каменский район, с. Новоярки, ул. Садовая, 15. Ста-
вим в известность дольщиков земельного участка 22:17:030301:582 
о том, что выделятся земельный участок в счет земельной доли, 
расположенный примерно в 9,2 км по направлению на север от 
ориентира: с. Корнилово Каменского района Алтайского края.

Кадастровый инженер Ротов А.А., г. Барнаул, ул. Островского, 49-
54, тел. 8-960-959-2899, эл. адрес: polovnikova.1977@mail.ru.

Ознакомиться с проектом местоположения земельных участков, 
а также предоставить обоснованные возражения можно по адре-
су заказчика работ в течение 30 дней с момента публикации изве-
щения.

.ДОСТУПНАЯ СРЕДА.
Разъяснят на пальцах
Сотрудники сфер обра-
зования, культуры, здра-
воохранения, спорта и 
социальной защиты 
учатся сурдопереводу.

Куда чаще всего приходят 
неслышащие и слабослыша-
щие люди? Как сделать так, 
чтобы они чувствовали себя 
в равных условиях с дру ги-
ми посетителями? Выходом 
из ситуации могло бы стать 
присутствие специального пе-
реводчика с жестового языка 
или… владение этим языком 
самого специалиста.

Заместитель начальника 
Главного управления Алтай-
ского края по труду и социаль-
ной защите Наталья Оськина 
рассказывает:

– Губернатором Алтайского 
края утверждена программа 
«Доступная среда» до 2020 
года. Она включает в себя ши-
рокий спектр мероприятий, в 
том числе адаптацию учреж-
дений социальной сферы для 
обеспечения их доступности 
для инвалидов. В этом году 
впервые в программу вклю-
чены обучение специалистов 
русскому жестовому языку и 
создание в регионе диспетчер-
ских служб для глухонемых 
людей.

За парты сели сразу 30 че-
ловек. Никто из них раньше 
с жестовым языком не стал-
кивался. Преподаватель – до-
цент кафедры социализации 
развития личности института 

повышения квалификации 
Виктор Зикратов.

– Во владении русским же-
стовым языком выделяются 
три уровня. Базовый позволяет 
ознакомиться прежде всего со 
счетом и пальцевой азбукой. 
Кроме этого изучаются простые 
жесты: «кто?», «куда?», «зачем?» 
плюс элементы грамматики. 
К примеру, вопрос: «Сколько 
вам лет?» на жестовом языке 
будет выглядеть как «Вам лет 
сколько?». То есть структура 
предложения в жестовом языке 
изменяется. На втором уровне 
специалисты владеют прямым 
и обратным синхронным пере-
водом. Третий уровень пред-

полагает присвоение класси-
фикации в какой-либо сфере. 
Сегодня мы учим самые азы 
и хотим добиться некоторых 
навыков на базовом уровне, 
– рассказал Виктор Зикратов.

Преподаватель будет стре-
миться дать основы. Чтобы 
люди свободно могли владеть 
жестовым языком, 72 учебных 
часов недостаточно – прежде 
всего нужны опыт и практика.

Заведующей отделением 
консультативного приема 
срочной социальной помощи 
филиала комплексного центра 
Барнаула в Ленинском районе 
Елене Новомлинской, по ее 
словам, приходится общаться 

с людьми с нарушением слуха 
не очень часто. Однако когда 
это происходит, сложности 
испытывают обе стороны.

– К нам приходят люди, по-
павшие в трудную жизненную 
ситуацию, которые без помощи 
специалистов не могут из нее 
выбраться. И мы оказываем 
различную поддержку. Но ведь 
при этом нужно разобраться, 
что случилось, какая помощь 
им нужна. Если люди не слы-
шат, то приходится общаться 
на бумаге. Надеюсь, что после 
курсов разговаривать с такими 
посетителями станет проще.

Наталья Оськина говорит, 
что предложенные различным 

структурам курсы жестового 
языка оказались очень востре-
бованными. Откликнулись и 
алтайские эмчеэсники – ведь 
именно они чаще всего стал-
киваются с разными людьми в 
экстренной ситуации. Кстати, 
в Алтайском крае прожива-

ет около 3000 инвалидов по 
слуху.

– В текущем году на реали-
зацию программы «Доступная 
среда» предусмотрено 46 млн 
рублей из различных источ-
ников. На обучение специа-
листов предполагается на-
править порядка 200 тысяч 
рублей. Это обучение будет 
ежегодным. Предусмотрены 
средства и краевого, и феде-
рального бюджетов до 2020 
года. Надеюсь, что со временем 
во всех сферах деятельности, 
куда обращаются инвалиды, 
будут работать квалифициро-
ванные сертифицированные 
специалисты, обладающие 
русским жестовым языком. 
До 2020 года планируется обу-
чить порядка 150 человек, – ре-
зюмировала Наталья Оськина.

Анна БОДАГОВА, 
Алексей СЕРЕДИН 

(фото)

Виктор Зикратов дает основы языка.

Освоить жестовый язык не просто.

Наталья Оськина.

. АП ‐ИНФО.
О сроках охоты

«Интересно, на какие виды зверей и птиц сейчас открыта 
охота в крае? Где получать разрешение?

Константин Иванович».
По информации Главного управления природных ресурсов 

и экологии, 20 ноября завершается охота на водоплавающую, а 
также болотно-луговую, полевую, степную дичь.

Бурых медведей запрещено будет добывать с 1 декабря до 
следующего сезона.

По 31 декабря продлится охота на копытных животных – 
это косули сибирские, лоси, благородные олени, а также на 
боровую дичь, в том числе с легавыми собаками, ретриверами, 
спаниелями, ловчими птицами.

По 31 января открыта охота на зайцев (беляк, русак) и лисиц, 
по 28 февраля – на кабанов, а также пушных зверей: волков, 
корсаков, бобров, колонков, рысей, горностаев, соболей, норок, 
белок, куниц, хорей.

Вплоть до 1 апреля можно будет добывать ондатру.
Государственный охотничий надзор предупреждает, что добычу 

охотничьих животных можно осуществлять только при нали-
чии разрешительных документов и в соответствии с правилами 
охоты, действующими на территории Российской Федерации.

Они начинают выдаваться за 15 дней до открытия очередного 
сезона специалистами Главного управления природных ресурсов в 
центральном офисе, расположенном в Барнауле, либо районными 
специалистами на местах. Разрешительные документы на охоту 
в закрепленных угодьях нужно получать у охотпользователей 
тех территорий, где планируется проводить охоту.

Соб. инф..КРАТКО.
О зеркале души

В регионе официальное закрытие Года кино состоится 
14 декабря. В этот день в Государственной филармонии 
Алтайского края пройдет презентация сюиты по мотивам 
кинолент известного режиссера Ивана Пырьева.

А на этих выходных в Алтайском государственном инсти-
туте культуры состоится своя церемония закрытия Года кино.

Мероприятие пройдет 20 ноября. Гостей ждет театрализованное 
представление «Кино – зеркало души». Зрители увидят главные 
вехи истории России через эпизоды культовых отечественных 
кинолент. Кинокадры будут сопровождать известные мелодии 
из фильмов в исполнении оркестра народных инструментов и 
народного хора АГИК.

Особое внимание уделят вкладу уроженцев Алтая в развитие 
российского кино. Речь пойдет о знаменитых земляках – Иване 
Пырьеве, Василии Шукшине, Валерии Золотухине и других. 
Специальными гостями программы станут выпускники АГИК 
– актер Московского драматического театра имени Александра 
Пушкина Антон Феоктистов и актер Новосибирского драмати-
ческого театра «Красный факел» Константин Телегин.

Начало мероприятия в 17.00 по адресу: пр. Ленина, 66.
Екатерина ЗЕЛЕНОВА

Кто же займется чисткой каменских дорог?
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

А кто-то находит...
ОВЕН. Чтобы достичь результата, не поленитесь отправиться 

вдаль или сделайте ставку на друзей из Интернета. Те, кого не 
устраивает прежнее, сделают попытку подыскать новое рабочее 
место. Для успеха как никогда важен здоровый образ жизни.

ТЕЛЕЦ. В общении приходится следить за каждым словом 
– ваши личные тайны не должны узнать посторонние. Это 
удачное время для проявления финансовых способностей. 
Новые знакомства впоследствии приобретут кармический 
характер. Повышается значение внешности.

БЛИЗНЕЦЫ. Сейчас можно всерьез задуматься о будущем 
и начать планировать свои действия. Ваши трудности при-
способления в обществе – из-за осложненного восприятия 
жизни. Время не подходит для пустой болтовни, говорите в 
основном по делу.

РАК. У вас романтический настрой, но звезды склоня-
ют и к прозе жизни. Может быть, придется отправиться 
в командировку. У некоторых сейчас возникает желание 
попробовать что-то новенькое. Но в личной жизни от вас 
потребуют верности.

ЛЕВ. Теперь будет легче разруливать проблемы, в том 
числе и личного характера. Кое-кто ищет вторую половину, 
для этого стоит отправиться в поездку. Здоровье не очень, в 
основном из-за недостатка солнечного света.

ДЕВА. Есть возможность заняться улучшением дома, напри-
мер, обновлением интерьера. Расходы – в рамках запланиро-
ванного. Женщины позаботятся и о своей внешности. Если 
простудились, народные средства сейчас вам больше подойдут.

ВЕСЫ. Совместите приятное с полезным, занимаясь боль-
ше собой, чем другими. В отношениях с противоположным 
полом – желание раскрутить ее (его) на крупную покупку. 
Здоровье требует от вас физической активности.

СКОРПИОН. Приходя домой, оставляйте все рабочие про-
блемы за его порогом. Вы озабочены успехом, но не стоит 
откликаться на первое предложение – оно может оказаться 
ловушкой. Крайне важно поддерживать хорошее настроение.

СТРЕЛЕЦ. Новые дела уже стучатся в вашу дверь, но не-
обходим мудрый подход. Сейчас вам нельзя позволить себе 
легкомыслие. Период подходит для заботы о внешности и 
похудения. Чтобы не тратить зря деньги, заранее составьте 
список необходимых покупок.

КОЗЕРОГ. Сейчас вы готовы на бескорыстную помощь. 
Звезды советуют провести ревизию в домашних шкафах и 
отдать людям то, чем давно не пользуетесь. Активизируются 
надежды, кого-то ждет смена обстановки или даже переезд.

ВОДОЛЕЙ. Вы настроены к миру довольно критически. 
Но амбиции не дают покоя. Кажется, что вы заслуживаете 
большего. С этим и будете подходить к любому общению. 
Возможно, кто-то предложит что-то дельное.

РЫБЫ. Продолжается хороший период, могут появиться 
и новые идеи относительно будущего. Начальство сейчас 
расположено к вам вполне лояльно, повышается потребность 
в любви и есть шанс ее найти. Семейным людям удастся 
уладить все разногласия.

Тамара СТРЕЛЬЦОВА

.ФЕМИДА.
Уговаривал и шантажировал

Сутенер из Барнаула за вовлечение несовершеннолетних 
в проституцию получил 7,5 года колонии.

Как рассказала «АП» помощник руководителя краевого 
Следкома РФ Ольга Чеснокова, 44-летний житель Барнаула на 
сайтах знакомств и в социальных сетях Интернета знакомился 
с жительницами края, в том числе со школьницами. После не-
скольких встреч мужчина путем уговоров и шантажа предлагал 
им заниматься проституцией.

Сутенер привлек к своей деятельности еще пятерых человек: 
водителей и администратора сауны, наладил сеть оповещений 
между гостиницами и саунами Барнаула. В проституцию с 
декабря 2012-го по март 2014 года было вовлечено 16 девушек.

В ходе расследования уголовного дела мужчина своей вины 
не признавал. Однако она была доказана. Суд назначил сутенеру 
наказание – 7,5 года колонии общего режима. Его подельники 
были оштрафованы, а потом амнистированы.

Роковая наледь
В начале нынешнего  снежного периода  жительница 

Рубцовска, проходя около одного из многоквартирных 
домов, упала, поскользнувшись на наледи. В результате 
она получила тяжелую травму головы и впоследствии 
скончалась.

В суд обратился ее супруг, который просил взыскать с управ-
ляющей компании компенсацию морального вреда и расходы 
на погребение погибшей, право на которые предусмотрено 
действующим гражданским законодательством. При рассмо-
трении дела прокурор встал на защиту вдовца.

С управляющей компании взысканы компенсация мораль-
ного вреда в размере 300 тысяч рублей, расходы на погребение. 
Решение вступило в силу.

Как отметила прокурор отдела прокуратуры края Яна Те-
кутьева, суд признал несостоятельными доводы управляющей 
компании о том, что нет доказательств получения умершей 
женщиной травмы из-за падения на придомовой территории. А 
также о том, что организация якобы добросовестно выполняла 
свои обязанности по очистке участка от наледи.

Подготовила Тамара ЛОГИНОВА

.УВЛЕЧЕНИЯ.
Без узелков на изнанке
Прошлое майора уго-
ловного розыска Сергея 
Свиридова – сложные, 
запутанные дела об 
убийствах и грабежах. 
Будущее – персональные 
выставки авторских 
картин, вышитых кре-
стиком и бисером.Н   ,  

В органах правопорядка, 
еще в милиции, Сергей Сви-
ридов отслужил полвека. И 
вот на пятнадцатом году заслу-
женного отдыха, увидев в доме 
у знакомых вышитый сюжет, 
засмотрелся. Задумался, как 
можно «рисовать» иголкой, 
нитками и бисером. С тех 
пор уже прошла в райцентре 
выставка его работ. Жены сы-
новей Дениса и Антона, Ольга 
и Наталья, тоже вышиваль-
щицы, приезжая погостить в 
отчий дом, консультируются 
у свекра.

Так, он раскрыл им автор-
ский способ минимизиро-
вать неизбежные узелки на 
изнанке работы. Многие ма-
стера предпочитают выши-
вать сюжет порядно. А если 
отрабатывать одноцветные 
фрагменты последователь-
но, один за другим, и слож-
ные полутональные пере-
ходы получаются хорошо, и 
обратная сторона остается 
чистой. Это и есть высший 
пилотаж, чтобы цветов и то-
нов – побольше, а узелков 
– поменьше.

– Много я пока не создал, 
но за количеством и не го-
нюсь. Вышивка успокаивает, 
снимает стрессы, – расска-
зывает о своем хобби Сергей 
Свиридов. – И готовые схемы 
использую, и сам их приду-
мываю. Сложного в этом нет, 
считай себе да считай, пере-
носи идею на ткань стежок 
за стежком. Летом работы 
на земле хватает, а зимой, 
когда свободного времени 

много, – одно удовольствие. 
Если и есть у пенсионеров 
«кризис переходного возрас-
та», то я его не заметил бла-
годаря вышивке и рыбалке. 
Рыбачу обычно на Ануе, там 
водятся сазан, щука, лещ, 
чебак и новый для наших 
мест ротан.

Советы начинающим вы-
шивальщицам от майора 
Свиридова: готовые магазин-
ные схемы удобны тем, что 
наборы продаются с нитками 
мулине в количестве, рас-
считанном на конкретный 
сюжет. Но такие работы не 
оригинальны, а настоящему 
художнику всегда хочется во-
плотить какие-то свои идеи. 
Бисер тоже нужно уметь вы-
бирать. Китайский дешев, но 
бусинки неровные, трудно 
подобрать две одинаковые 

– как из такого сделать по-
лотно? Чешский подороже, 
зато бисеринка к бисерин-
ке. Выбирая, надо смотреть, 
чтобы не было эффекта стра-
зов, иначе работа получится 
надоедливой и вызывающе 
блестящей.Ч

«Крестьянский дворик», 
«Ландыши», «Собор Васи-
лия Блаженного» не просто 
вышитые объекты, а насто-
ящие прожитые истории с 
«дорисованными» объем-
ными многотональными 
облаками, небом, зеленью 
деревьев.

– Посмотрите, какая кропо-
тливая работа – икона Николы 
Чудотворца, – проводит для 
нас экскурсию по домашней 

экспозиции жена мастера Вера 
Николаевна. – Сергей вообще 
на все руки мастер. И мебель 
сам делает, и дом на нем. Меня 
здоровье подводит, я не могу 
работать на огороде, и муж 
сам выращивает прекрасные 
овощи.

– А вас не смущает, что вы-
шивка не мужское дело?

– А чье же еще? Я вам как 
врач говорю, человек на 
пенсии обязательно должен 
заниматься творчеством – 
вышивать, рисовать, шить 
мягкую игрушку, писать 
книги, набирать тексты на 
компьютере. Чтобы работала 
мелкая моторика, надо брать 
в руки мелкие предметы, 
загружать работой пальцы 
и мозг. Это самая лучшая 
профилактика болезни Аль-
цгеймера.

Доктор Вера Свиридова 
смотрит на увлечение мужа 
с профессиональной точ-
ки зрения, и ее советы мы 
адресуем всем читателям 
«Алтайской правды». К сло-
ву, она – лучший сельский 
врач-рентгенолог и ни один 
специалист Петропавловской 
ЦРБ не обходится без ее кон-
сультаций. Ведь от того, как 
она «прочтет» снимок, за-
висят своевременность по-
становки диагноза и жизнь 
пациентов.

Мужики в деревне, увидев 
работы Свиридова, не сразу ве-
рили, что это не женских рук 
дело. Но удивление  быстро 
сменилось уважительным
«а ты могёшь».

Хорошо в доме Свиридовых. 
Несуетно и тепло потрескива-
ет горячая печка. Поспевают 
ярко-желтые плоды в лимона-
рии Веры Николаевны. Споро, 
крестик за крестиком, ныряет 
иголка в руках увлеченного 
главы семьи. Расшалившиеся 
сытые коты Буська и Машка 
воруют из корзинки мастера 
нитки….

Тамара ПОПОВА, 
Сергей БАШЛЫЧЕВ 

(фото).НАШ ОПРОС.
Бросил – и дышится легко!
17 ноября прошел Меж-
дународный день отказа 
от курения.

Сигареты – это не шутка. 
Но материал мы все же хо-
тим начать с анекдота. Встре-
чаются приятели, и один 
другому говорит: «Бросить 
курить – да это же так легко!» 
Второй сомневается: «А ты 
откуда знаешь?» Собеседник 
в ответ: «Да я сам раз десять 
бросал!»

На словах отказаться от та-
бака действительно просто, 
большинство курильщиков 
понимают, как это вредно, 
сколько сигареты доставля-
ют неудобств, какие это, в 
конце концов, финансовые 
затраты. Но чтобы распро-
щаться с пагубной привыч-
кой, порой требуются годы. 
В канун Международного дня 
отказа от курения «АП» нашла 
людей, которые избавились от 
никотиновой зависимости, 
они рассказали свои исто-
рии. Надеемся, эти примеры 
помогут и тем, кто еще толь-
ко вышел на тропу борьбы с 
сигаретами.

Екатерина, учитель био-
логии:

– Первый раз перестала 
курить, когда поняла, что 
жду ребенка. Скорее всего, 
это не считается, вынужден-
ная мера. Не курила года два. 
Очень скучала по куреву и 
как перестала кормить ма-
лыша молоком, вернулась 
к привычке. Только курила 
в отсутствие дочери и сига-
реты были легкие. Мотиви-
ровали на отказ от сигарет 
мысли: «Вот во время бере-
менности и кормления даже 
не прикоснулась, значит, 

смогу» и «Муж не курит». 
Пыталась бросать несколько 
раз – не помогло. После вто-
рой операции у моей дочери 
Сони я то ли перекурила, то 
ли стресс после возвращения 
домой накрыл. Переосмысле-
но было многое, в том числе 
и отношение к своему здоро-
вью. И как бабка отшептала. 
У меня до сих пор лежат си-
гареты в недобитой пачке. 
Но мне теперь не нравится, 

даже как они пахнут. Плюс 
за это время я действительно 
подтянула свое здоровье, ста-
ла лучше чувствовать запах 
и вкус…

Олег, врач:
– Курить начал рано-рано. 

Научили мальчишки во дво-
ре. Даже окурки на трамвай-
ных остановках собирали. В 
12 лет был уже заядлым ку-
рильщиком. Можно сказать, 
курил всю жизнь. Доходило 

до того, что я выкуривал 20 
– 30 сигарет в день. По утрам 
кашель был такой, что каза-
лось, легкие вылетают. До 
рвоты. На мой юбилей, 50 
лет, мы с женой поехали на 
отдых за границу. Встрети-
ли друзей, они, так же как 
и мы, врачи. Посоветовали 
мне таблетки. Приехал домой, 
заказал в обычной аптеке. 
Через два месяца перестал 
курить. До этого пытался 
бросить без «костылей» – не 
получилось. На четвертый 
день натуральная ломка. Как 
изменилась моя жизнь без 
сигарет? Запахи почувство-
вал, перестал болеть по 4 – 5 
раз за холодный период, ка-
шель исчез совсем. Правда, 
прибавил в весе 25 кг! Теперь 
веду непримиримую борьбу 
с килограммами, уже убрал 
15. Но есть над чем работать.

Виктор, 41 год, менед-
жер:

– Я курил 20 лет подряд. 
Решил бросить по несколь-
ким причинам: задумался о 
здоровье, стало жалко выки-
дывать деньги на сигареты, а 
еще вдохновило то, что многие 
друзья взяли и бросили. Я по-
думал: а чем я хуже?! Не стал 
дожидаться понедельника. 
Бросил в четверг. Утром, пока 
машина грелась, выкурил си-
гарету и выбросил всю пачку. 
На работе попросил коллег 
меня бить палками, если нач-
ну у них стрелять сигареты. 
Но не начал. Особых ломок не 
было, просто старался гнать из 
головы даже намеки на мысли 
о сигаретах. Как изменилась 
моя жизнь? Только в лучшую 
сторону. Отсутствие посто-
янных перекуров добавило 
много времени для полезных 

дел, больше стал успевать на 
работе.

Андрей, 50 лет, специа-
лист ИТ:

– Я курил почти 25 лет. 
Начал в 19, когда поступил 
в военное училище. В зрелом 
возрасте много раз пытался 
бросить, пробовал разные 
пластыри, жвачки – ничего 
не помогало. А потом прои-
зошел интересный момент: 
мы на работе решили отка-
заться от сигарет коллектив-
но, компанией из четырех 
человек. Все мы прочитали 
книгу Аллена Карра «Легкий 
способ бросить курить» и… 
бросили. С тех пор я не курю. 
Но я уверен, помогла мне 
не столько книга, сколько 
осознание своей цели. Ведь 
книга – это не заклинание, 
это возможность обдумать 
проблему. Как курильщик с 
большим опытом могу ска-
зать, что иногда возникает 
страх: «А что я получу взамен 
сигаретам?» Ведь на самом 
деле – ничего. Сейчас мы не 
говорим о здоровье, а просто 
размышляем над первой ре-
акцией. Когда человек броса-
ет, он часто ждет облегчения. 
Вот я не буду курить месяц, 
потом станет легче. Но легче 
не становится, и наступает 
разочарование. Здесь очень 
важно понять: не надо отсчи-
тывать дни без табака, нуж-
но осознать, почему именно 
тебе это нужно. Бросать ку-
рить компанией – это тоже 
неплохая мотивация, возни-
кает соревновательный дух, 
не хочется первым сдаться 
и т. д. Но все же на первое 
место я бы поставил личную 
мотивацию. Только когда я 
разобрался в себе, бросить 

курить оказалось очень про-
сто. Уже на вторую неделю 
я почти не вспоминал про 
сигареты.

Юля, 48 лет, писатель-
ница:

– В молодости была страш-
ная тяга к сигаретам, постоян-
но курила. Но лет десять назад 
все изменилось. Не я бросила 
сигареты, они бросили меня. 
Как только закончилось у 
меня время дипломов, подрос-
ли дети, прошел кризис 90-х, 
наладилась личная жизнь, я 
просто забыла про сигареты. 
Совершенно случайно я заме-
тила, что уже три дня не курю, 
потом поняла, что не курю уже 
неделю и т. д. Совершенно не 
хочется! То есть как только 
жизнь стала спокойнее, мне 
оказался не нужен никотин. 
Всем, кто не может избавить-
ся от пагубной привычки, со-
ветую: приведите в порядок 
нервную систему и сигареты 
сами исчезнут!

Тамара, 45 лет:
– Я курила почти 16 лет. 

Но всегда пыталась бросить. 
Однажды я зашла в церковь 
и перед иконой сказала, что 
все – я бросаю курить. А потом 
в компании забылась и выку-
рила сигарету. И буквально 
через какое-то время у меня 
сильно заболел сын. У него 
несколько дней держалась 
температура, я пошла в цер-
ковь за него помолиться, и тут 
меня словно стрела пронзила: 
неужели это меня Бог покарал 
за клятву? И все, с тех пор я 
не курю. Эта история была 
мне уроком. Материнская лю-
бовь и забота в миллион раз 
сильнее любой никотиновой 
зависимости.

Наталья СОХАРЕВА

Один из любимых сюжетов – Москва. Сергей Свиридов – за очередной работой.

Иные вышивки заставляют улыбнуться. .ГОРОСКОП НА 19  25 НОЯБРЯ.
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.КРАТКО.
Первые жертвы морозов

Как рассказали «АП» в Алтайском краевом центре тер-
мических поражений, сейчас там с «холодными ожогами» 
находятся 15 человек.

Большинство из них мужчины, обморожения они получи-
ли из-за того, что долго находились на улице в алкогольном 
опьянении.

«Четыре пациента в тяжелом состоянии, им был поставлен 
диагноз «общее переохлаждение», то есть замерзание всего 
тела. Сейчас они находятся в реанимации, врачи борются за их 
жизнь», – пояснили в краевом центре термических поражений.

Врачи напоминают, что в морозную погоду следует тепло 
одеваться. Если вы почувствовали, что от холода сводит ноги, 
руки, горят щеки – не теряйте времени, скорей зайдите в бли-
жайший магазин, аптеку, да хоть в подъезд дома.

Ни в коем случае не стоит выходить в такую погоду на улицу 
нетрезвым. Алкоголь снижает реакцию, вы просто можете не 
почувствовать, что замерзаете.

Наталья СОХАРЕВА

Пусть эта сигарета станет последней!


